

Arq. Francisco Haroldo Alfaro Salazar
Director de la División de Ciencias y
Artes para el Diseño.

INFORME FINAL DE SERVICIO SOCIAL

El Centro Hannah Arendt para el Desarrollo Social, Cultural y Académico A. C.

Dirección de obras publicas

Periodo: 6 de septiembre 2021- 9 de marzo 2022

Proyecto: PLAN DE DESARROLLO URBANO EN LA ALCALDÍA TLAHUAC.

Clave: XCAD000792

Responsable del proyecto: Sergio Caballero Cautiño

Asesor Interno: Felipe De Jesús Moreno Galván

Hernán Delgado López.

2182038868

Planeación Territorial

División de Ciencias y Artes para el Diseño

55 7508 9577

hernanxt52@gmail.com

José Alfredo Morales Ortega.

2182037441

Planeación Territorial

División de Ciencias y Artes para el Diseño

56 1862 3783

josfredo53@gmail.com

Introducción

En el presente documento hemos llevado a cabo una recopilación de la información obtenida sobre el trabajo realizado en nuestra zona de estudio asignada, siendo esta más específicamente la colonia Del Mar, la cual se encuentra ubicada en la alcaldía Tláhuac y está a su vez es perteneciente a la Ciudad de México, en cuanto al análisis que se realizó, este tiene como base principal un índice dividido en múltiples aspectos de diversa índole, los cuales abarcan varios temas y conceptos, y por esto mismo se decidieron tomar en cuenta con base en nuestra perspectiva y experiencia, ya que son los que conforme a nuestra consideración encajan mucho mejor para poder tener una noción más clara y a fondo del proceso realizado, y de esta manera lograr una conclusión que sea pertinente, y está a su vez ayude en la medida de lo posible a comprender mejor la situación analizada.

El trabajo fue realizado con apoyo del Centro Hannah Arendt A.C.; el cual es una institución de carácter social la cual se presenta como un apoyo a la comunidad y cuenta con profesionistas de la educación, que sirven a personas que requieran aprendizaje de otras materias, idiomas, y actividades en talleres. Esta asociación al ser sin fines de lucro desempeña sus labores de forma gratuita y por ende no recibe ningún tipo de apoyo financiero, ya sea por parte del gobierno o de las mismas personas, su sistema se sostiene enteramente mediante el apoyo que recibe por parte de la misma sociedad, esto con el fin de retribuir el apoyo a estos mismos, de una manera conjunta y recíproca.

Objetivos generales y específicos

Generales.

Elaboración de un plan de desarrollo para el mejoramiento de la colonia, en el cual se analiza la posible solución a problemáticas relacionadas con el entorno, y que de esa manera los pobladores consideran que se encuentran en las condiciones adecuadas para llevar a cabo sus actividades cotidianas sin mayores contratiempos.

Específicos.

Con base en lo mencionado en el anterior punto, si bien son varios los objetivos que se pueden abarcar, consideramos que dadas nuestras circunstancias el enfoque debe decantarse más hacia el mejoramiento vial, la protección de la flora y la fauna, implementación de nuevo alumbrado público, y el adecuado estudio de la infraestructura de algunas edificaciones como escuelas o espacios públicos.

Metodología.

Para esto se ha implementado un proceso en el cual se establecen distintos puntos y se estructuraron los temas en los que se organizaría el índice de acuerdo con lo que hemos visto a lo largo de los trimestres, y con esto mismo el conocimiento que hemos ido adquiriendo a lo largo de ellos, pero sobre todo con estos mismos dar una síntesis apropiada de la situación en la que se encuentra, al mismo tiempo que se revisa todo con los resultados obtenidos, sobre todo en lo que al ámbito socio-económico se refiere y en dado caso de ser posible llevar a cabo una propuesta de posible solución a las problemáticas que se puedan llegar a presentar.

Actividades realizadas

Las actividades dentro del trabajo fueron principal y primordialmente recabar, analizar y compilar de manera óptima toda clase de información relacionada a nuestro trabajo, lo cual pudo ser llevado a cabo gracias a los datos obtenidos de documentos, estancias sociales y consulta ciudadana, y con base en estos mismos se lograron realizar mapas donde se especifican aspectos generales de puntos que se vieron al hacer la investigación, gráficas que muestran las diferentes variables de la estructuración de la sociedad y del medio ambiente así como de sus habitantes.

- **Entrevistas**

Las entrevistas que se presentaron fueron limitadas, principalmente por el tema de la pandemia que se presentó en estos años y otro por los tiempos de los entrevistados, ya que algunos laboraban la mayor parte del día, otros aún estudiaban y pues otros solo no contestaban. Las personas entrevistadas nos

dieron puntos importantes de temas variados, sobre todo en como poder dar un mejoramiento a la colonia y como esto, a futuro, podría favorecerlos, tanto a los habitantes como a la zona de estudio.

- Visitas

Estas, al igual que las entrevistas fueron escasas, porque la misma colonia se encontraba en cuarentena como la mayor parte del país, estábamos en un confinamiento establecido por parte del gobierno y por obvios motivos de seguridad y salud. Por esto las visitas fueron de caminata rápida, pero sin dejar pasar las anotaciones.

- Mapas

Los mapas realizados cuentan con la información que se presentó en el plan de desarrollo que se realizó en el servicio, el cual presenta puntos los cuales fueron desde la topología, medio ambiente, infraestructura, educación, economía, etc. Para poder elaborar estos mapas se tuvo que basar en diferentes datos que se obtuvieron en páginas de investigación, como los son: INEGI, planes de desarrollo de la misma alcaldía, páginas de internet con información necesaria para poder trabajar con ella.

- Gráficas

Las gráficas mostradas son una presentación física de la magnitud de los temas que se presentaron en el plan, es con el fin de poder ver más detenidamente los cambios y aspectos que estos tuvieron con base a los datos obtenidos. Esto para poder entender las problemáticas y de que forma poder identificarlas.

Objetivos y metas alcanzadas.

Cabe señalar que desafortunadamente y muy a nuestro pesar, tanto los objetivos y metas que se tenían propuestos alcanzar en el trabajo no se pudieron concretar de la manera esperada, principalmente porque el servicio social se dio al mismo tiempo en

el que se implementó la cuarentena por la pandemia de COVID 19, lo cual como ya se mencionó, limitó la posibilidad de visitar más veces de manera presencial y acercarse a la zona de trabajo, y por esto mismo las consultas de información y recabación de datos se realizan enteramente por medios audiovisuales y con datos previamente ya recopilados.

Resultados y conclusiones.

Luego de todo lo ya visto y aprendido durante el trimestre, enlistado con anterioridad, podemos observar y llegar a diversas conjeturas de todo lo que acontece en la zona de estudio, sobre todo a las problemáticas que se encuentran dentro de la Colonia del mar y de las que hemos oído hablar, pero hasta ahora somos más conscientes de las mismas ya que las hemos visto en persona y se tiene idea más concreta a lo que sería de primera mano.

Nos damos cuenta de que hay diferentes formas de interferir en acciones que no den desconfianza o mala intención al realizarlas dentro de nuestra zona de estudio, esto con el fin de que la población pueda tener más participación en cuanto a las decisiones que se tengan para un futuro del cual ellos saldrán beneficiados, y los pobladores no tendrán que preocuparse por una mala decisión en la realización de planes o proyectos que se harán en su zona de acción de una manera a que se involucre un poco más a los pobladores a participar y expresar su pensar al respecto.

La participación de los ciudadanos, por su parte, debería jugar un papel relevante en todo el proceso para lograr una buena implementación en los proyectos y establecer sintonía con los habitantes. Para ello deberán emplearse instrumentos diversos como encuestas, talleres, reuniones y presentaciones públicas donde la comunidad pueda involucrarse y el resultado sea un reflejo de sus opiniones y necesidades. En consecuencia, se busca: mejorar la calidad de vida de los espacios de acuerdo a las necesidades existentes, transmitir sensaciones de confianza, lograr una adecuada relación de la arquitectura existente con el entorno y hacer de la mantención de estos espacios algo simple y económico.

En resumidas cuentas, la información nos permite determinar que no podemos implementar el proyecto solamente, así como así, hemos notado que se requieren varios y muy variados procesos para poder llevarlo a cabo, y más aún se deben considerar todas las posibles repercusiones que se puedan presentar tan solo para que sea aprobado, y ya que se esté realizando todo lo que acontece e implica, más aún por el conocimiento previamente adquirido del área a trabajar.

Recomendaciones.

Con base en la experiencia y el conocimiento adquiridos, es pertinente y muy acertado considerar que más alumnos podrían o deberían llevar a cabo su servicio social en el Centro Hannah Arendt A.C.; ya que a nuestra consideración en esta institución el trato por parte del encargado sinceramente fue muy amable y atento, además de que siempre estuvieron dispuestos a facilitar o proporcionar cualquier tipo de ayuda e información en caso de ser requerida, y sobre todo no se sintió ningún tipo de exigencia o carga excesiva en el trabajo, se sabían acoplar a nuestros tiempos muy bien y como se mencionó anteriormente, mostraron apoyo todo el tiempo en caso de necesitarlo, así que sin ninguna duda es una asociación en la que definitivamente es conveniente realizar tu servicio social.

Bibliografía

PROGRAMA DE OBRAS 2022 SECRETARÍA DE OBRAS Y SERVICIOS

GACETA OFICIAL DEL DISTRITO FEDERAL (Programa Delegacional de Desarrollo Urbano en TLÁHUAC)

<https://www.economia.gob.mx/datamexico/es/profile/geo/tlahuac#education>

<https://www.inegi.org.mx/programas/ccpv/2020/#tabulados>